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从津门虎的主力门将，到前往海港接受从替补做
起的考验，杜佳的选择让外界有些意外。 不过对于了
解他的人来说，这一次杜佳的选择却让人对他刮目相
看。 为了早日实现进入国家队的梦想，这一次杜佳希
望在最残酷的竞争环境中去提升自己的水平。

“加盟海港是人生重要决定”

从小到大，杜佳都不是队中那
个最出色的门将，但他的努力却让人
身边所有人佩服。

出生于1993年的杜佳，选择了
竞争激烈的门将位置，他个人职业生
涯的开始阶段并未被看好。2013年，
辽宁全运会男足甲组的预赛中，杜佳
在天津全运队中并不起眼。在当时的
主教练心目中，杜佳甚至不是队中的
主力门将，将他派上场的唯一原因
是，由于队中没有高个球员，杜佳只
能临时客串中锋。

对于这段历史，杜佳并不觉得
是羞辱，反而这样认为，“可以更好地
摸清前锋们的心态和射门习惯，对于
门将的经验积累还是挺有帮助的。”

全运会预赛结束后，杜佳意外
被调入了津门虎的一线队，开始了自
己的中超生涯。当时，津门虎主力门
将的争夺围绕在宗磊和杨启鹏之间
展开，杜佳很难有出场机会。在天津
记者们的眼中，那两年杜佳几乎没有
给人留下太深的印象，只记住了他沉
默不语的表情。

2015年，阿里·哈恩第二次执教
泰达。毫无征兆的情况下，荷兰人却看
上了性格腼腆的杜佳。当时很多人都
反对老哈恩这样的用人，杜佳在自己
的首秀中被对手连续三次洞穿球门，
而全场比赛建业射正球门次数只不过
六次而已。除了几次角度极正的射门
外，其他射门几乎全部都进了。

那一年，津门虎的后防线时常
让球迷提心吊胆，杜佳的表现也非常
不稳定，经常是好一场坏一场。从第
12轮至第20轮，泰达连续八轮失球，
总失球达到20个，其中主场对阵建业
再次被三次洞穿球门。保级的最后时
刻，阿里·哈恩终于不再固执，杜佳被
放到了替补席上。

阿里·哈恩为什么会重用杜佳，在
外界看来这是一个谜。实际上只要看
过训练就会知道，杜佳的训练强度再
大也会不吭一声，而咬牙坚持。在三位
门将当中，他的年龄最小，经验虽然欠
缺，但身体素质却最好。阿里汉很想为
泰达培养出一位具有潜力的门将，所
以杜佳被重用并没有那么意外。

杜佳应该很感谢阿里·哈恩的提
拔，如果没有2015年对他的大胆重用，
杜佳的职业生涯会怎么样，恐怕是一
个未知数。

那一年，傅博选拔国奥球员的时
候，毫不犹豫地将杜佳招入了队中。
原因也很简单，在那支国奥队中，能
够在中超打上比赛的球员并不多，杜
佳能够在门将这个位置上获得大量
的出场机会，完全属于小概率事件。

2016年，国奥在预选赛中迎来了
叙利亚，杜佳在这场比赛中被坑了。糜
昊伦回传失误，无奈出击的杜佳染红
并送点，球队最终无缘里约奥运会。尽
管如此，杜佳的出色发挥，还是博得了
外界的关注。随后，杜佳被高洪波招入
了国家队，一颗新星冉冉升起。

当时就有消息说，海港希望引进
杜佳，在门将这个位置上进行人才储
备。时任俱乐部总经理的高应钦回
应，给多少钱也不卖，因为泰达很多
年都没有出过国脚了。谁也没有想
到，杜佳五年后还是来到了上海滩，
只不过他已经28岁了。

那几年，泰达战绩相当糟糕，教
练的更迭相当频繁，他们对于杜佳的
直观印象，也影响着杜佳的出场次
数。2016年，杜佳整整一年都没有获得
出场机会。2017年，杜佳突然成了球队
主力，但七轮之后就被弃用。保级关
键阶段，杜佳重夺主力位置。不过杜
佳不喜欢出击，由此对其门前技术糟
糕的指责从未停止。

2019年，是杜佳迄今为止表现最
好的一个赛季。杜佳成为施蒂利克在
门将位置上的首选，并且给予了他足

够的信任和包容。联赛首轮，杜佳扑
出了拉维奇的点球。没想到第二轮，
杜佳却送上了“黄油手”大礼，外界的
指责接踵而至。这一次，杜佳承受住
了考验，他在随后的比赛中终于展现
出了自己的稳定性，有实力坐稳泰达
的主力门将位置。
虽然杜佳存在着一些不足，但不

可否认，他依然是近年来天津优秀门
将的代表人物之一。值得一提的是，联
赛第七轮的时候，津门虎碰到了取得
开局六连胜的海港。谁也没有想到泰
达会从海港身上抢到1分，全场神勇的
杜佳连续拒绝武磊、胡尔克、奥斯卡
的必进球，化身门前的“八臂哪吒”。
全场比赛九次“神扑”化解必进球，海
港队单场14次射门只进了一球。也就
是在那场比赛之后，海港球迷记
住了杜佳。

九次神扑征服海港球迷

中锋出身，性格腼腆

梦想是为国家队守门
如果津门虎不解散的话，杜佳是

否还会选择留下？答案是肯定的。
2020赛季，杜佳从一开始就被排

在了主力阵容之外，教练组对外的说
法是其有伤在身，实际上合同即将到
期，才是主要原因。彼时杜佳所开出
的续约条件，让俱乐部没办法满足，
双方的分歧由此而产生。

对于杜佳来说，在自己即将28岁
的时候，索要职业生涯最后一份大合
同也是情有可原。杜佳是泰达青训体
系培养出来的球员，他对于这家俱乐
部相当有感情，他在这里成长。上赛
季结束的那段时间，杜佳和俱乐部达
成了一致，但在落笔的最关键阶段却
被喊停了，原因是泰达控股叫停了所
有续约合同。

杜佳收到的邀约其实不止海港，
但他为何要选择前往上海滩发展呢？
要知道在门将这个位置上，颜骏凌是
海港队当仁不让的主力，杜佳甚至想
要担任第二门将都有难度，因为陈威
在实战中的表现也非常不错。而且杜
佳所面临的不仅仅是竞争，恐怕还有
心态上的调整。
自从2016年首次进入国家队集训

名单之后，杜佳再也没有机会入选
了，他的状态起起伏伏，导致国家队
大门对他始终关闭着。在即将28岁的
时候，杜佳始终没有忘记自己心中的
那个梦想，那就是有机会镇守国家队
大门。为了这个梦想，这一次杜佳拼
了。杜佳实际上是一个喜欢竞争的球
员，从泰达梯队开始，他几乎一直在
和自己较劲。别人20岁的时候可以获
得大量比赛机会，而杜佳20岁的时候
只能客串前锋。如果没有这股子干
劲，杜佳恐怕早就半道退出了，只是
不知道他这一次会在海港队闯出什
么名堂。
加盟海港之后，杜佳在自己的社

交账号上说了这样一句话，“对于我的
职业生涯来说这真的是一个至关重要
的决定。”在自己28岁的时候，以杜佳
这样的实力，完全可以到一支中下游
球队竞争主力位置，没必要受这样的
苦，但他偏偏反其道而行之。

津门虎迄今为止还没有正式宣
布解散，杜佳在离开的时候只能去展
望未来，没有和过往告别。对于自己
的家乡，对于这家俱乐部，杜佳有太
多的话要说。

Q：你之前踢过前锋？

A：进泰达梯队前踢过前锋，（后来转行因为）我小时

候鼻炎比较严重，跑起来对呼吸道不太好。

Q：踢前锋的经历对你守门有没有帮助？

A：踢前锋对我脚下有帮助，现代足球的发展趋势

对守门员脚下控球能力要求越来越高，执行打法可

能会更容易。

Q：如何看待队内门将位置的竞争？

A：心里也没想太多，你如果受伤了肯定要给别人机

会，教练会选择状态好的，这很正常。

Q：怎么看待大家都说“天津出门将”？

A：对这个问题我有自己的理解，近几年仔细一看，

天津也没像以前那样出那么多的门将。 因为我觉得

现代足球对守门员的要求越来越高，（天津本地）要

和世界接轨， 还要运用一些先进的训练方式去提高

门将质量。

专题撰稿 特约记者 翰林

神经刀属性
奥预赛背锅

一张英俊的“国字脸”，一口地道
的天津腔，这是杜佳给外界的最初印
象。很少接受采访的杜佳总给人一种
“老实人”的形象，但足球场上从来都
没有因为“老实”就会被眷顾。在杜佳
并不算长的职业生涯中，也有一些“黑
历史”让球迷印象深刻。

2018赛季和2019赛季的中超第二
轮，津门虎分别面对河南队和广州队
的比赛，杜佳都出现了“黄油手”式的
失误把球漏进球门，一度被外界评价
为“神经刀”门将；而在更早的2016
年，作为U23亚洲杯中国队的主力门
将，杜佳在对阵叙利亚的比赛中开场
不久就因队友糜昊伦的回传失误无
奈采取犯规，被当值主裁判红牌罚
下，这次“背锅”也成为杜佳国字号比
赛的“绝唱”。

“要与世界接轨”

杜 佳
生日：1993年5月1日
身高：186厘米
体重：70公斤
惯用脚：右脚
数据：出场98，失球165


